

866 4066
20-VII-1995 P 17 Solo tiempo

70 AÑOS DE NUESTRA HISTORIA POLÍTICA

Esta crónica de Mario Cannobio derriba muchos mitos cultivados por el chileno sobre su propio pasado

Así como Alone (Hernán Díaz Arrieta) consideró conveniente, hace ya unos buenos decenios, dar carácter público a su visión personal, casi íntima, de la literatura chilena ("Historia personal de la literatura chilena", Editorial Zig-Zag, 1954), bordando muchas veces la confidencia atravesada de rasgos mordaces, al estilo de su maestro de sobremesa, el duque de Saint-Simon, Mario Cannobio Zamora, nacido en Santiago en 1912, lumbre de reconocido predicamento, en altas funciones administrativas, recoge en un enjundioso "Crónicom histórico" (Ernesto Carrasco Editor, Santiago 1995) su "anotación personal" acerca de setenta años de nuestra vida política. Como observa el editor en apunte preliminar, "Esta crónica de Mario Cannobio sobre los últimos 70 años de la historia política derriba muchos mitos cultivados por el chileno sobre su propio pasado. Después del golpe militar de 1973, en todo el mundo se proclamó que este país había roto una tradición democrática de 160 años, es decir, desde la instalación de la República independiente de la España colonialista. Sin embargo, en el siglo pasado el país tuvo guerras civiles, guerras internacionales, intentos de separacionismo y abundantes conflictos sociales, políticos y militares, muchos de ellos caracterizados con la vaga y eufemística definición de mitos, empleada a menudo por Francisco Fieras Valenzuela y otros autores que han embrujado a generaciones de estudiantes, al amparo de los programas oficiales de enseñanza de la historia...".

En suma, nada ruge bajo el sol. **HE AQUÍ** algunos de los capítulos iniciales de este volumen (profusamente ilustrado) de 340 páginas: Santiago en los años 20; el fantasma del hambre; irrumpió Arturo Alessandri Palma; Muerte de Domingo Gómez Rojas; "La Guerra de Don Ladiño"; Origen de este testimonio historiográfico; Una semblanza familiar de la clase media; Alessandri cautiva realidades; la oligarquía boicotea a Alessandri; Crisis del salitre, miseria y peculado; Perfil de Luis Emilio Recabarren; Origen de la expresión "Ruido de tablas"; etc.

La memoria de Mario Cannobio es, sin lugar a duda, la de un memorialista. Wilfredo Mayerga, cronista de los días comprendidos entre el primer Alessandri y el primer Frei ("Del Cielito Lindo a la Patria Joven") se hallaría aquí en su elemento. Hablando, por ejemplo, de las vicisitudes experimentadas por el Presidente Juan Esteban Montero en su breve ejercicio del mandato (1931-1932), Mario Cannobio recuerda que Montero asume el cargo el 1.º de diciembre de 1931, pero antes de un mes se produce el primer intento subversivo, conocido como la "Pascua trágica de Copiapó y Vallenar". "En esa ocasión, un grupo subversivo asaltó el regimiento Esmeralda, mantenido en la refugia 8 civiles y 3 hombres de tropa. En Vallenar cayeron 23 obreros masacrados por Carabineros. La corte marcial condenó a 10 años al capitán Guillermo Villouta Ruiz, luego de exculparlo de las filas, y a penas menores a otros miembros de ese cuadro".

EL CASO del Presidente Juan Esteban Montero nos ha parecido siempre de intensa sugerencia en el curso de la historia republicana de Chile. Días atrás, en una entrevista dada a la televisión por un flamante y admirable abogado recibido a los 86 años, el entrevistador abría a lo que le había tocado vivir a su extraordinario personaje en los momentos de la caída del gobierno de

Montero. En su comentario el entrevistador dejaba entrever la idea, si no nos equivocamos, de que Montero habría sido débil... No débil. Hombre de derecho, que había sido arrancado literalmente a la fuerza de su cátedra, por la política para salvar al país de una delicada emergencia, Montero estuvo de gracia incógnito o la actitud de oponer resistencia a la fuerza. "En ese instante -escribe Mario Cannobio en la página 93- el Presidente mira al general Carlos Vergara Monasterio y le pregunta si es efectivo que el gobierno no cuenta con las Fuerzas Armadas. El general, con evidente alivio y en tono desafiador, responde: *Dignacaudadamente, es efectivo lo que ha dicho el coronel Grove*. El Presidente se ha vuelto hacia sus ministros y les indica que en esas condiciones no hay otro camino que abandonar el poder a manos de las Fuerzas Armadas. El señor Montero cruza la sala seguido de sus ministros y algunos de sus amigos, sin hacer comentario alguno, ni gesto de despedida. Camina lentamente, sin interesarse por las seguridads personales que le ofrece Grove. Vergara Montero se ha acercado al comodoro y le presenta su renuncia. Por toda respuesta se oye la voz seca de Grove: *Esa usted referido*".

4 DE JUNIO de 1932. Se instaura la "República Socialista", que durará 12 días.

70 años de nuestra historia política [artículo] Luis Sánchez Latorre.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sánchez Latorre, Luis, 1925-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

70 años de nuestra historia política [artículo] Luis Sánchez Latorre. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile